

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes ..... \$ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"  
R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 1.º de Julio de 1909

N.º 81

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

**MIGUEL TURULL**

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

**Acudid á convenceros**

**LA POLVORA**  
PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestro clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esta una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios lqs más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

**ELDERS & FYFFES LTD.**

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ..... \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 33

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

**E. J. HITCHCOCK.**—Admor.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don VICENTE LINES B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Leclor Costarricense libro número 1

Leclor Costarricense libro número 2

Leclor Costarricense libro número 3

Leclor Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella **TRAUBE** Costa Rica

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para pa-seos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

**E. J Hitchcock,** Admor.

# Las argucias ridículas del Jimenismo



## Los Jimenistas sostienen sus calumnias é infamias

En su edición del martes de la corriente semana, «La República», órgano del partido jimenista, inserta en sus columnas un artículo titulado: «Contra los atropellos Civilistas», y firmado por varios vecinos jimenistas de Heredia.

En ese dicho artículo, los señores vecinos pretenden protestar contra las injurias hechas á los sacerdotes Mayorga y Zavaleta por ciudadanos Civilistas, dicen los protestantes heredianos. También llaman ellos, la atención hacia las promesas del Partido Civil para garantizar fielmente los intereses de la Iglesia Costarricense, promesas de las cuales dudan solamente los partidarios del Licenciado don Ricardo Jiménez; promesas que en los cuatro ámbitos de la República proclaman más de cuarenta honorables miembros del Clero Nacional.

Vamos á referirnos únicamente á la primera parte de la protesta; la segunda la dejamos al criterio del Pueblo Costarricense, que sabe apreciar con luminosa conciencia en donde está el verdadero peligro para sus altos intereses religiosos.

**El partido jimenista, por medio de su periódico de caricaturas, «El Rayo», calumnia de manera infame é indigna al Canónigo don Rosendo J. Valenciano.**

Para llenar de oprobio y de sombras la reputación brillante del Canónigo Valenciano, y para amenguar el ascendiente que por su conducta insospechable y por su cristianismo sincero, este sacerdote ejerce en el ánimo del pueblo Costarricense, los calumniadores de oficio, pavorosamente perversos, y tremendamente inconscientes, quisieron, acusar al nobilísimo sacerdote, como de hombre liviano y como de pecador ruin.

Y para eso, el jimenismo estampó en su periódico de caricaturas, «El Rayo», un dibujo tan indecente y bajo, que hasta los jimenistas más prostituidos lo rechazaron con indignación. Era algo que sólo cabía en la imaginación de quienes hubieran vivido siempre á costa del vicio de sus familiares.

**Era un atentado, ya no sólo contra la personalidad veneranda del sacerdote, sino contra las virtudes de la familia Costarricense y contra todo pudor social.**

Contra esa obra del jimenismo, contra esa caricatura licenciosa, contra esa manifestación de torpe sensualismo, contra la calumnia al Canónigo Valenciano, se han levantado todas las conciencias de la república, protestan todos los pueblos que no han perdido la vergüenza; han protestado todos los costarricenses, muchos de ellos olvidando su partidatismo político, muchos de ellos olvidando su filiación jimenista, para demostrar que, antes que jimenistas, son Costarricenses que están vigilando por la dignidad de sus hogares, que es el decoro de la nación.

LA TRIBUNA, ha publicado esas protestas, firmadas por los principales vecinos de cada lugar, y sin la pretensión de hacer alardes de muchedumbres ficticias.

Ahora bien; los directores del jimenismo, en un rapto aislado de carácter, comprendieron la trascendencia inmensa de su error, y se apresuraron á desconocer al periódico de caricaturas, para corregir así su enorme falta.

Nadie dió fe á ese modo fácil y acomodaticio con que el jimenismo acostumbra rehuir sus responsabilidades; todo el mundo se rio de la lavada de manos de los Pilatos jimenistas; nadie ignoraba como nadie ignora hoy que, es el Licenciado don Ricardo Jiménez, quien extiende las órdenes de pago al señor Alsina por los trabajos de edición de «El Rayo.»

Los pueblos continuaron protestando contra el jimenismo, que para dar impulso á su causa, acude á la calumnia ruin y prostituida contra la honorabilidad transparente del sacerdote. En vista de tan grave resolución popular, que amenaza con desbaratar completamente las filas del Partido Republicano, la prensa jimenista inventó la historia barata de que los Presbíteros Mayorga y Zavaleta, jimenistas, habían sido maltratados de obra por ciudadanos del partido Civil, y así creyó esa prensa, oponerse á la protesta viril y justa de la conciencia religiosa costarricense hecha efectiva ante las injurias obscenas de *El Rayo* y de sus ocultos hipócritas y malvados inspiradores; así creyó el jimenismo detener el desbande de sus gentes que ya previenen el peligro que esa causa entraña para los intereses religiosos del país, y para la dignidad de nuestras creencias católicas. Las agencias de policía se encargaron de demostrar que la invención burda del jimenismo, es una vergonzosa mentira, simplemente una vergonzosa mentira.

Pero el periódico de caricaturas *El Rayo*, satisfecho de su obra de prostitución, algo así como para dar á entender que había cometido una barbaridad (barbaridad que por cierto valió á los jóvenes que puso el jimenismo al frente del periódico, el que fuesen considerados por sus superiores como espúresos entrometidos en la causa), en uno de los números posteriores, publicó una caricatura en que se representaba al Pbro. Mayorga golpeado por un individuo de facciones jimenistas.

Los costarricenses honrados protestaron nuevamente contra ese afán del jimenismo por andar jugando con los sacerdotes católicos, y contra su propósito avieso de servirse de la caricatura del Pbro. Mayorga para remediar la calumnia siniestra al Canónigo Valenciano, como si el Padre Mayorga estuviese falto de dignidad, de decencia y de nobleza para prestarse á disimular las infamias de quienes habían ya calumniado, con calumnia insana y basta, á su honorable compañero de sacerdocio Canónigo Valenciano.

Comprendiendo, pues, el jimenismo, que á nada conducían sus caricaturas de sacerdotes, y que no lograba abrir abismos de odios entre el clero costarricense, ha tratado, con cierta indeferencia, de borrar el recuerdo de la CARICATURA LASCIVA CON QUE SE INTENTÓ HERIR AL CANÓNIGO VALENCIANO. Pero los malos son hijos de su propia maldad, y ahora anda el jimenismo publicando una protesta de unos cuantos vecinos de Heredia contra las INJURIAS Á LOS SACERDOTES MAYORGA Y ZAVALETA POR CIUDADANOS CIVILISTAS, dicen los PROTESTANTES HEREDIANOS.

Y es porque, el desbande del jimenismo se acentúa día á día. Hay pueblos en donde el jimenismo ha sido arrancado de raíz. Y los directores de la causa no encuentran medios para retener esa incontestable hemorragia. Han escudido de nuevo á la falsía para ensayar un último esfuerzo. Se quiere comprometer á los pueblos mismos en esa labor de falsedades y de malicias arteras.

Pero si fué vil y atrevido publicar aquella caricatura contra el Canónigo Valenciano, es todavía más vil y atrevido publicar protestas contra hechos que son insensatas falsedades. Y decimos que es más vil y atrevido, porque con ello, el jimenismo reconoce y acepta la calumnia que «EL RAYO» publicó contra el ilustre, virtuoso y prestigiado sacerdote, y por que el jimenismo supone que los presbíteros Mayorga y Zavaleta han perdido, no solo el sentido común, sino la vergüenza que cabe en todo ánimo caballerezo y la grandeza de alma que es natural en todo aquel que por don del cielo, ejerce el sagrado ministerio del sacerdocio católico; porque solo así como lo supone el jimenismo podría aceptarse que los Pbrs. Mayorga y Zavaleta consideren más grave la imaginaria injuria inferida á ellos, que la calumnia horrenda con que «EL RAYO»

se propuso llenar de oprobios y de manchar la reputación de uno de los más preciados compañeros del ministerio sacerdotal, de un sacerdote que por su inteligencia y por sus virtudes es columna de la Iglesia costarricense, del Canónigo Valenciano, para quien sólo se tienen veneraciones y respetos.

Mal hacen los vecinos de Heredia en prestarse á las torpezas infamantes y en milladoras del jimenismo, porque esos mismos vecinos de Heredia, si no fueran jimenistas, habrían también protestado con indignación santa y con entereza viril, contra las ofensas al Canónigo Valenciano, para quien los heredanos todos solo tienen consideraciones y gratitudes. Mal hacen los vecinos de Heredia en prestarse á las mentiras protervas del jimenismo, mentiras protervas que como aquella á que nos referimos, sólo sirven para ofender á quienes respetan su personal decoro, como sinceramente conceptuamos á los Pbrs. Mayorga y Zavaleta. Ya que ellos, de ninguna manera, querrían servir de escarnio y de juguete á los propagandistas del jimenismo, para arrojar más lodo de infamia sobre su hermano en ideas y en sacrificios.

El jimenismo si debía haber protestado de la caricatura de *El Rayo*, para desagrar así á la sociedad costarricense. El jimenismo debía ya haber protestado de que en su prensa se llame al Clero simoníaco y comerciante en política.

El Jimenismo debía ya haber protestado de las ofensas de hecho que en San Marcos de Tarrazú, Nicolás Gutiérrez, jimenista, pretendió realizar en la persona del Presbítero don Juan V. Quirós. El Jimenismo debió ya haber protestado de que un Jimenista alcoholizado pretendiera asesinar á machetazos en San Ramón al Presbítero Valenciano.

El Jimenismo debiera ya haber protestado de las ofensas proferidas contra el Cura de Candelaria, á quien un Jimenista calificó de loco y de vendido.

El Jimenismo debía ya estar protestando de las faltas de respeto, de las burlas y ofensas que varios jimenistas realizaron contra la venerable personalidad del Ilustrísimo señor Obispo Stork en su paso para La Junta, vía del Atlántico.

El Jimenismo debía ya estar protestando de las injurias que «La Prensa Libre» jimenista, ha lanzado contra los sacerdotes, á quienes ha llamado muertos de hambre, aventureros, fascinerosos, intrusos, inservibles, hipócritas.

El jimenismo, prosternado de rodillas debiera estar protestando de que la pluma grosera de un Licenciado sin talento y sin respeto alguno, que más da la idea de un mozo de cuerda, se atreva á juzgar de asesino envenenador al extinto Ilustrísimo señor Obispo Bernardo Augusto Thiel.

En vez de estar rasgando la herida honda con que llenó de pesar y de congoja el alma del Canónigo Valenciano, debiera, en un arranque de pudor, de desagrar la memoria del eminente Prelado, de llorar sobre las cenizas sagradas del sacerdote eximio, que la mano fría y pavorosa de un oscuro jimenista está removiendo con ansias y autojes de una ignorancia salvaje y de un apetito lleno de inexplicables aberraciones.

No sea cándido el Jimenismo. Sus profanaciones son muchas; no quiera que se las ateamos recordando á diario.

Costa Rica entera sabe que el jimenismo es enemigo reacoitrante de la Iglesia de Cristo, que la perseguirá con zaña, si tuviera ocasión de hacerlo. Desde su Jefe, Licenciado Jiménez, que se ha burlado con ignominia del dogma de la Inmaculada Concepción, hasta el último de los mozalvetes que por calumniar á los sacerdotes, reciben dineros que van á malgastar en las casas de juego, ó en las casas del vicio, todos son contrarios al espíritu religioso del pueblo costarricense.

Esto lo sabe todo Costa Rica y ya está bien prevenida.

Esto lo saben bien los Presbíteros Mayorga y Zavaleta. Nosotros apelamos ahora al sentimiento religioso y á la hombría de bien de estos dos sacerdotes distinguidos para que digan á la faz de

la República si no es una crueldad que el jimenismo se esté burlando de los sacerdotes como mera especulación mercantilista, y para que de una vez por todas hagan comprender al Jimenismo militante que ustedes, sobre cuya conciencia pesa la grave responsabilidad de una misión sagrada, olvidarían hasta las más ingratas injurias de que verdaderamente hubieran sido víctimas, para protestar con la valentía del hombre honrado y con la ira del sacerdote virtuoso, de todas las sangrientas injurias con que el jimenismo acusa al Clero que no comulga con sus tendencias bandoleras, desde la calumnia al Canónigo Valenciano, hasta la horrible profanación de que ha sido objeto por parte de un jimenista, la memoria del Ilustrísimo señor Obispo Bernardo Augusto Thiel, profanación que ha hecho que la conciencia nacional tiemble de pavor y de vergüenza.

## El clamor de la justicia

Respetuosa como la que más, la agrupación civilista jamás ha censurado los procedimientos del Jefe del Estado, cuando éstos se han traducido en cambios, cuando no destituciones de empleados públicos, de empleados públicos, se entiende, que tomen parte activa en el actual movimiento político. A veces se nos ocurre que hasta cierto punto es una crueldad eso de ponerle diques al pensamiento de un empleado, á quien con leyes escritas, se le dice: **No piense Ud., y si algo piensa no lo demuestre, porque el hambre está allí, en los umbrales de su puerta.**

Pero también, razonando, llegamos á la consideración de que ciertos empleados, los militares, por ejemplo, debieran absolutamente abstenerse de toda ingerencia en los movimientos políticos. Que ésto no es posible?

Ya se entiende, el militar, antes que militar, es un hombre; y cuando sabe ser agradecido, cuando sabe recordar las distinciones pasadas, entonces sus transgresiones sino perdonarse, deben al menos disimularse.

¿Procede bien el Gobierno procurando la neutralidad en sus subalternos? Seguramente; y esta convicción bastante arraigada en el Partido Civil, lo induce á reconocer que la actitud del actual Mandatario es relativamente justiciera.

Relativamente, porque, cuando el Gobierno por razones que sólo él sabe, procede á cambiar ó destituir empleados, estas resoluciones no se emplean con amplitud como fuera de desearse, lo que da por resultado que algunos pueblos clamen en vano contra autoridades abusivas, que ponen en tela de juicio la buena fe del actual Governante.

Entre esos pueblos, Esparta es uno; habríamos deseado no ocuparnos nunca de aquel simpático pueblo, por no tratar de personas que en realidad **no resisten el análisis.**

Pero ha llegado el momento en que se impone la franqueza y debemos inclinarnos ante la exigencia de las circunstancias. En Esparta no se vive, si por vivir se entiende tener derecho á pensar libremente; allá el caciquismo imperante de dos individuos, sin gratitud y sin alma, en la creencia de que esta campaña es semejante á la de 1905, procura boicotear el criterio, estrujar la conciencia de aquellos ciudadanos, y obligarlos á formar parte de la causa jimenista, q' si algo representa, es el libertinaje social y el desenfreno político. Entre esos dos individuos se destaca Clodomiro Figueroa, CIVILISTA CLÁSICO, cletista ayer, y actualmente, NO SABEMOS QUÉ; y decimos que NO SABEMOS QUÉ porque los hombres que ya han tenido pública significación, cuando PIERDEN LA MEMORIA, pierden también el derecho á que se les crea; y decimos que NO SABEMOS QUÉ, porque del mismo modo que hoy vocifera y reniega del hombre que lo honró con distinciones que solo los caballeros merecen, así mismo, y con igual desprecocupación, vociferará y renegará del Lic. González Viquez, como también del Lic. Jiménez, cuando cayera, si por des-

gracia para los intereses nacionales este ciudadano llegase á ocupar la presidencia de la R. pública. Quien en política pierde la memoria, pierde también, como al principio dijimos, el derecho á que se le crea sincero y buena fe. De ahí que nos otros no nos hayamos acostumbrado á la idea de creer al Sr. Figueroa, jimenista, no, no puede ser; él quiso mucho al señor Iglesias Castro, él colaboró eficazmente en su gobierno, él desempeñó la Jefatura Política de Esparta, manejando los fondos públicos con una pureza exagerada y verdad; durante su período de mando, Esparta fué un modelo de moralidad republicana y moralidad social; allí ni se tomaba ni se robaran los Cuadrados y verdades. Después fué Gobernador de Puntarenas, donde su espíritu esencialmente democrático, le captó la general simpatía y verdad; de aquellos costosos sinceros y francos; manejando como de costumbre los fondos públicos con igual exagerada pureza. En aquella época, el Sr. Figueroa veía en el Sr. Iglesias Castro, al varón más preclaro, al ciudadano más íntegro, al gobernante más enérgico, y al amigo más acabado. Considerando todo esto, creemos que él no es enemigo convencido del Sr. Iglesias, porque nos parece que no pertenece al grupo de DESMEMORIADOS á quienes de hoy en adelante iremos pasando por la criba del análisis, para provecho de la democracia costarricense que así podrá conocer á los mercaderes políticos y filibusteros en todo sentido.

Hochura del señor Figueroa es Gerardo Pérez, actualmente Jefe Político, de hecho por supuesto, en aquella importante villa. Y si decimos Gerardo Pérez, comprendáse que nos referimos al empleado público que ostiliza á todo ciudadano que no sea jimenista. ¿El lo es? sí, y esto nada tendría si su partidismo no lo llevara á la exageración de aplicarle la ley al enemigo, y pasar sobre ella en unión de sus correligionarios.

Gerardo Pérez prohíbe á los Civilistas, toda pública manifestación en obediencia á la circular Ministerial, y á los ocho días se pasea por las calles de Esparta con el jimenismo insolente, viviendo á su caudillo, y echándole mueras al nuestro, y portando banderolas azules.

¿Y qué significa esto, preguntamos nosotros?

Al Presidente de la República que **con tanta bondad concede permisos á ciertos funcionarios**, no crea correcto y de justicia conceder un permiso á Gerardo Pérez, para que descanse de sus fatigas?

¿O será acaso que este funcionario goza de prerrogativas especiales para ir profetizando **matrimonios políticos** que manchan con anunciarlos solamente los santuarios de hogares respetables?

¿Acaso en la mansión Presidencial no existe una información grave, hasta cierto punto que hace acreedor á Gerardo Pérez á que se le otorgue un permiso?

¿O es que el caciquismo se ha impuesto al señor Presidente de la República, y el empleado que nos ocupa debe permanecer en su puesto, para ir por aquellas regiones participando como **tarjeta humana**, matrimonios que forjó la imaginación enferma de unos cuantos fracasados políticos?

¿Será necesario que nosotros le hagamos conocer al país como procede el funcionario en cuestión, y como abandona sus funciones para dedicarse á participar eulaces que serían una mancha para cualquiera de los hogares Costarricenses, así fuera el más humilde?

No creemos que sea necesario, pero insistimos, si, en que á Gerardo Pérez por razones que próximamente expondremos, debe concedérselo un permiso.

Concedáselo, señor Presidente.

## Habla el hijo de

Francisco Arias

A los profanadores de las cenizas de mi padre

Con indignación he visto y leído el número de «La República» en que aparece

un retrato que dicen los jimenistas ser el de mi padre, lo cual no es cierto; los jimenistas han conseguido un cliché, ¡a saber de quién sea éste!, y aseguran, en el artículo que sobre mi inolvidable padre habla, ser el retrato de él.

Creció más de mi indignación al ver el modo canallesco de los jimenistas de emplear la memoria de mi padre, muerto á causa del Lic. Fernández quien es el único responsable de la muerte de mi padre, ante Dios y ante los hombres, pues él fué su instigador para hacer política.

Protesto enérgicamente de tan grandes abusos, y hago ver al público en general que lo que dice el artículo en referencia no es más que una farsa, no es más que una sarta de mentiras hilvanadas del modo que les convino á los jimenistas, para despertar odios contra el digno caudillo del Partido Civil don Rafael Yglesias Castro.

Repito que el único responsable de la muerte de mi querido padre es don Máximo Fernández. Este señor, como todo el mundo sabe, es de los que tiran la piedra y esconden la mano.

El instó á mi humilde padre y á muchos otros individuos á que atentarán contra el Gobierno constituido.

El les dijo que la libertad y el derecho estaban sufriendo la tiranía del señor Yglesias, y que era deber de ellos salvarlos.

El mismo les hizo creer lo antedicho con su constancia, y una vez poseídos ellos de esa orencia, los arrojó á consumar sus malignos deseos: atentar contra el Gobierno constituido. Así es que el único responsable de su muerte es don Máximo Fernández, pésele á quien le pesare.

Cínico es el medio empleado por los jimenistas, al hacer uso del nombre y memoria de un muerto para politizar. Eso es profanar las cenizas de los que yacen en la tumba, las cuales—si pudieran—excarcarían á los malvados que apelan á esos medios!

Pensaron los jimenistas que no habría quien respondiera á sus infames mentiras y calumnias respecto á mi padre, porque ya de él no quedan sino las cenizas.

Se equivocaron; aquí estoy yo, que como buen hijo no dejo profanar sus cenizas, ni su memoria; que como buen ciudadano respondo á los farsantes lo siguiente:

No es el retrato de mi padre el que ustedes han estampado atrevidamente en «La República»; y, es falso; completamente falso, lo que ustedes dicen en el texto del artículo.

No culpo en nada al señor Yglesias Castro.

Al señor don Máximo Fernández es á quien culpo. El sugestionó á mi padre, Francisco Arias, y á otros individuos para echarlos por el atajo del delito, mientras él cobardemente se envolvía con el manto de los hipócritas.

FAUSTO ARIAS.

## A Dn. Luis V. Azuola

Está bien que usted trató de vindicar cargos lanzados contra el egoísmo del Dr. Durán, como particular y como médico, y que para el caso relate el hecho ocurrido con un deudo de usted en el Hospital de San Juan de Dios, en donde el Dr. ejerció la lanceta y el bisturí.

Y aun puede usted en su defensa, hacer si gusta, á quienes combatimos la personalidad del Dr. como fundador de la ridícula «Cruz Roja» jimenista; pero tenga entendido, para su propósito, lo siguiente:

1. La conciencia pública sabe quien y como es el Dr. Durán, analizado por nosotros, y ni los hechos que se relatan en su defensa, ni la autoridad moral que teagan las firmas que pretendían vindicarlo alcanzarán á variar en lo más mínimo aquel público concepto.

2. Que seremos lo que Ud. quiera, menos mercenarios, calificativo este tan

gratuito como grosero, y que despreciamos, precisamente por tratarse de un artículo que, como el suyo, si parece que se publica en pago del servicio que en el mismo se acusa.

No nos hemos ocupado más del Dr. Durán por la sencilla razón de que nada tenemos que agregar á lo antes dicho para el objeto que nos propusimos. Haber dicho más era degenerar en polémicas personales que no tienen para nosotros ningún atractivo, ni interés alguno en el momento presente.

## El Desbande del Jimenismo

### El olimpo se muere

Habiendo visto aparecer mi nombre en la Directiva Jimenista que publicó «La República» fecha 19 del corriente, hago constar que es un abuso que han cometido con hacer uso de mi nombre sin mi consentimiento, por lo que protesto enérgicamente, y me adhiero á las filas del gran Partido Civil, que lleva por Jefe al intachable ciudadano don Rafael Yglesias C.

Santa Ana, junio de 1909.

Rafael Porras.

En La «República», órgano del Jimenismo, se han tomado el atrevimiento de insertar mi nombre como adepto de ese bando; potesto de ese abuso y me afilio á las filas del gran Partido Civil que lleva como abanderado al enérgico ciudadano don Rafael Yglesias Castro, que sabe respetar nuestra religión y estima al pueblo.

¡Viva don Rafael Yglesias!

A ruego del señor Juan Agustín Porras que no sabe firmar,

R. A. Cháves.

Santa Ana, junio de 1909.

Yo José Solís Artavia, mayor, ciudadano, hago constar que habiendo aparecido en la lista de los que cuentan como jimenistas en este cantón, protesto enérgicamente del abuso cometido de haber tomado mi nombre para insertarlo en «La República». Yo he permanecido neutral y así permaneceré hasta las próximas elecciones en que daré mi voto por quien sea mi voluntad.

José Solís.

Yo, Juan Umaña Castro, en uso de mis derechos como ciudadano, protesto enérgicamente y me arrepiento de que me hubieran afiliado al bando jimenista, engañado por la sencillez de un propagandista de los que se las dan de políticos en este cantón.

Aunque sea un humilde labriego, no quiero manchar mi conciencia con permanecer más en ese bando, en **vista de los desacatos y ultrajes á nuestra religión que ya he venido observando en todas partes**. La Causa santa que nos conviene, es la de el Partido Civil que lleva como Jefe al digno ciudadano don Rafael Yglesias C. por quien daré mi voto.

A ruego del señor Umaña Castro,

R. A. Cháves.

Los abajo suscritos, ciudadanos y en pleno derecho, hemos aparecido en «La República» del 19, como partidarios del Jimenismo, en la Directiva con que cuentan en este cantón, pues les parece muy grande su partido con menores de edad é individuos que no han pensado en ser jimenistas.

Hacemos constar que somos soldados firmes del Partido Civil é iremos al triunfo con nuestro Jefe democrata, don Rafael Yglesias C.

¡Viva el Partido Civil!

Miguel Torres,

Juan Artavia.

Santa Ana, junio de 1909.

Yo, Francisco Hidalgo, ciudadano, hago constar: que estando bien informado

de que algunos propagandistas de este cantón, han hecho uso de mi nombre para que aparezca en sus listas como adepto del Jimenismo, protesto de abusos tan ineficaces y les hago saber que desde el principio de la presente campaña, he sido soldado del Partido Civil, pues, es el que llena mis aspiraciones, por ser el que respeta al hombre honrado y á nuestra religión; y que daré mi voto por el ciudadano democrata, don Rafael Yglesias Castro.

Francisco Hidalgo.

Piedades, Santa Ana junio de 1909.

NOTA.—Estas protestas de Santa Ana y otras más que no publicamos por encargo especial de los firmantes, están testimoniadas por don E. Chavarría, don R. A. Cháves R. y don Sixto Solís.

## Vergonzosa mentira del Jimenismo

El Presbo. Zavaleta confunde á los calumniadores

Así procede el sacerdote honrado.

Cartago, 29 de Junio de 1909

A «La Tribuna»

Nos hemos acercado al Presbítero don Manuel Zavaleta á interrogarlo con respecto al dicho de «El Noticiero» y de «La República» de hoy y nos dice que eso es completamente falso, calumnioso. No ha habido tal ultraje á su persona de parte de ningún civilista. Armas con estas del derrotado jimenismo; han perdido el cerebro en su agonia. Manifestación de Heredia es ridícula; les han embaucado miserablemente.

Corresponsal.

## PANTALEON FONSECA

Ayer á las once de la mañana fué sepultado el ciudadano que en vida respondió al nombre que encabezaba estas líneas.

Fué el ilustre extinto, uno de esos temperamentos rebeldes para toda claudicación; y así, con la misma firmeza con que supo proceder en sus funciones de carácter público, así también supo imprimir en sus descendientes, el característico sello de todas las honorabilidades y todas las distinciones.

Y si como jefe de hogar supo ser enérgico y altivo, como ciudadano y como hombre de ideas, supo ser digno y supo ser inquebrantable. Para sus ideas políticas tuvo la firmeza de los robles; nosotros, que con la memoria de los muertos no sabemos especular, debemos sin embargo hacer un recuerdo que debe conceptuarse como una enseñanza para la juventud costarricense. Ese recuerdo, glorioso para los suyos, consiste en la firmeza de su espíritu incommovible en su modo de ser siempre consecuente. Fué civilista de los históricos, y cuando esta agrupación abandonó el manejo de los destinos públicos, continuó siendo el mismo sin blasfemar de su caudillo, sin renegar de sus ideas durante tantos años sustentadas. Y ahora, cuando la gratitud de los pueblos se propuso llevar nuevamente á la presidencia de la República á don Rafael Yglesias Castro, fué don Pantaleón de los primeros, batallador rendido pero no vencido, en acuerdo del movimiento del civilismo.

Esos hombres que no saben ser ingratos, que no saben ser crueles, que no saben ser indignos, que saben únicamente ser generosos y leales, no mueren por que desciendan al sepulcro, no; vivo, siempre vivo, quedará su recuerdo en nosotros, que vivo, lo quisimos, y que muerto lo veneramos; que con orgullo lo presentamos como ejemplo de gran carácter, por cuya desgracia damos á sus deudos nuestras condolencias, principalmente á la familia Fonseca Villafranca, en la cual Eladio se encuentra, y á quien recomendamos para que deposite sobre la tumba de su ilustre abuelo, lacoras de nuestros sentimientos.

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

**Jardinería Artística**

de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

**SURTIDO FRESCO**

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Víctor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

**R. CASTRO F.****SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar****La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia****RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas****tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

**ENRIQUE FLORES**

Apartado 404.

**"La Barcelona"**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS****DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

**OCASIÓN**

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento "EL CASINO", situadas á 100 varas al este del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

**VICTOR OROZCO****Dr. B. D. TAMAYO****MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.****AGRIENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

**DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo****MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por **¢ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS****Ramón Guilarte****EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

**ABARROTES Y LICORES****Extranjeros y del País****PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES****LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO****Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

**GRAN ESCÁNDALO****LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

**SAL: más de 6 libras por peseta****Candelas, á 25 céntimos el paquete****Almidón, á 15 céntimos libra****Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete****Salmón rosado, superior calidad, á 35 ets. lata****Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos****Cañú, á 30 céntimos botella**

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.****ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA****Calzado á la medida**

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos,

**Franco de porte á todas partes**

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR****Federico Kriebel****Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

**Jardinería "EL PORVENIR"**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

**El tacón giratorio "NAVY,"**

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ¢ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Pavt.

**Clodomiro Salas Castro****ABOGADO Y NOTARIO**

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.